

A los **23 días del mes de noviembre de 2023, siendo las 13,50 horas**, se reúne la Comisión Directiva de la Sociedad Argentina de Nefrología, Asociación Civil en sesión Plenaria. Bajo la Presidencia del Dr. Carlos Bonanno, con la presencia de los miembros de Comisión Directiva y los miembros del plenario presentes: Carlos Bonanno, Ana Cusumano, Alicia Marini, Andrea Sammartino, Paula Dionisi, Fernando Martínez, Russomando, Mariano Farias, Eugenia Nicolini, María Sal, Graciela Filannino, Nélide Ramírez, Raúl Pidoux, Liderman, Alicia Fayad, Gabriela González, Guillermo Ibáñez, Raúl Morales, Bruno Lococo, Marina Papaginovic y Sonia Buttó.

1. Se lee y aprueba por unanimidad el acta de la reunión anterior.
2. Informe sobre el WCN 2024: La Dra. Marina Papaginovic informa que ya cerraron la carga de los abstrac. Se enviaron 1599 abstrac que en relación con los otros congresos se alcanza el 2do registro más alto en los Congresos Mundiales y el mas alto desde que se hicieron anuales. Resaltar que la Argentina envió 139 abstrac, siendo el 3er país de Latinoamérica después de Brasil y México. Con respecto a los registros aún tenemos sólo 75, Travel Grants para 200 y hay 236 inscriptos. La parte de los expositores tenemos casi 300 m2, pero falta toda la industria local. Simposios de la Industria ya hay 12 contratados. Tema de registración. Siempre por la página del Congreso, hay distintos precios para argentinos, si uno es socio el precio es diferente U\$S 150.- y los otros U\$S 350.- La plataforma es Argentina, de manera que los U\$S 150.- son a dólar oficial. Los residentes también tienen un precio diferencial de sólo U\$S 75.- Para la industria, si compran 10 inscripciones pagan U\$S 200.- c/u.- Dra. Russomando, consulta cómo es el tema del pago con tarjeta. Los argentinos van a pagar en pesos, al cambio oficial del día que se inscriben. Porque se está pagando en Argentina y la factura será en pesos. En próximos plenarios se informará el tema científico. Son 8 salas en paralelo. 4 días de Congreso uno de los cuales es precongreso. La novedad que tiene este congreso es que va a tener la traducción simultánea a más de treinta idiomas con una aplicación que van a tener que bajarse que cuando uno ingresa a una sala, escanea un código QR y en la aplicación se podrá escuchar si uno tiene auriculares y sino leer en pantalla la traducción. Es el primer Congreso donde los asistentes podrán disfrutar en simultáneo en idioma nativo de cada uno. Hay 6 precongresos, se pagan aparte. Hay un Grant educativo para el Precongreso de Glomerulopatías. Los precios no se pudieron negociar, porque son optativos. Otra novedad que está en procesamiento donde la SAN logró un precio muy económico para ser miembro de la ISN. La membresía si no tiene revista, vamos a pagar U\$S15 y con revista U\$S 70.- a dólar tarjeta. Es un importante logro para los que quieran asociarse a la ISN. Cuando esté cerrado definitivo se informará a las regionales.
3. Ateneo Itinerante en Tierra del Fuego: fue el 4to. Ateneo Itinerante, estuvo muy bueno, muy bien organizado. Llevar el Ateneo a un lugar tan lejano, es importante y gracias al apoyo de la industria que también lo hizo posible. Dos días muy buenos, con mucho debate. Cumplimos el objetivo de 4 Ateneos Itinerantes, Chaco, San Juan, Rosario y Tierra del Fuego. Ya estamos trabajando en los próximos del año que viene, distribuyéndolos mejor en el tiempo también, porque este año se juntaron en el segundo semestre. Se quería hacer alguna solicitud a las regionales que estén interesadas para que contacten con el Grupo SAN Joven. Hay que tener en consideración que en marzo es el DMR, en abril es el Congreso y después se pueden hacer este tipo de actividades como los Ateneos. Se enviará una nota a las regionales. Otro dato de SAN

joven es que están en un grupo con la Sociedad Española de Nefrología Joven para preparar algo para el Congreso Mundial. Dra. Papaginovic, informa que la Regional Patagonia Sur está casi completa, ya presentaron todos los papeles a la IGJ así que para el año que viene tendremos una nueva regional.

4. Grupos de Trabajo: Dra. Filannino comenta que el Grupo de Diálisis Peritoneal están elaborando sugerencias extraídas de guías internacionales. Se está tratando de enriquecer nuestra página web. Gran parte tendría que venir de las actualizaciones de los Grupos de Trabajo. Una de las solicitudes de los Grupos es la inclusión en la página de artículos de revistas indexadas. Se hicieron las consultas por el tema de derecho de autor y la conclusión fue que nosotros no podemos agregar a nuestra página web el artículo completo, sino que lo que debemos hacer es sugerencias sobre por ejemplo un artículo o traducción de determinadas guías, agregándole las modalidades locales y luego ahí podemos redireccionar al artículo original en el cual se basaron y esta actualización. El otro grupo es el de Nefrología Intervencionista están organizando un curso anual de Nefrología Intervencionista para el 2024 dirigido a médicos residentes y como tiene que ser presencial, este año estará dirigido a médicos de Buenos Aires. Dado que se necesita una institución que tenga simulador. Ya enviaron el programa preliminar, pero están a la espera de la locación. Quizás luego se pueda replicar en otras localidades. También se comunicó la Dra. Thelma Domínguez por el Grupo de Psicología y Trabajo Social. Están elaborando un conversatorio, Crisis, Salud e interdisciplina, la fecha será a confirmar.
5. Día Mundial del Riñón del 2024: La Dra. Ana Cusumano y el Dr. Armando Negri se ofrecieron en el plenario pasado para trabajar en el tema del Lema del Día Mundial del Riñón y han enviado a la Comisión Directiva un trabajo excelente, muy didáctico, muy conciso, sobre lo que es Salud Renal, Vulnerabilidad, con citas bibliográficas de donde se ha extraído la información. Prepararon un cuadro con la medicación que se requiere infradiálisis y post diálisis. Se presenta en el plenario de hoy y se va a reenviar a todos porque es fundamental contar con toda esta información de que cubren las obras sociales, los hospitales nacionales, provinciales, municipales, Obras sociales provinciales, PAMI y otras coberturas. Solicitamos que se trabaje en este tema. Sería importante que esta información se tuviera antes del 14 de febrero para sacar las conclusiones correspondientes y además será una charla que se presentará en el Congreso Mundial junto con la SLANH para ver cómo está este tema en los distintos países. Además, tratar de estimular al Sector que financia la salud para cumplir con toda la medicación tal como lo sugiere el Día Mundial del Riñón. El Dr. Bonanno agradece a los Dres. Cusumano y Negri que trabajaron en esto.
6. Propuesta de distribución de resultados de los Congresos. Se solicitó a las regionales que comenten su opinión sobre la propuesta que se hiciera el plenario pasado sobre la distribución de los resultados de los Congresos. Históricamente la distribución era de 70% SAN 30% la Regional Sede. En el plenario pasado se planteó cambiarlo a 50% SAN 30% regional Sede y 20% distribuido entre las otras regionales, proporcional al número de socios titulares de las mismas. Se consulta a las regionales si alguna analizó esta propuesta. El Dr. Farias informa que la Regional Santa Fe están de acuerdo con esta propuesta. El Dr. Bonanno, también insiste en que las regionales asocien a los enfermeros, para que la SAN pueda lograr una masa crítica para poder hacer una diplomatura y darle un prestigio mejor al Enfermero. Además, la cuota queda para la regional. También comenta que se planteó un problema con el Grupo de Diálisis Peritoneal. Se nos solicitó que diéramos el auspicio a un curso que está organizando la

Sociedad de Enfermería Nefrológica que conformaron los enfermeros que se fueron de la SAN. En la presidencia del Dr. Lococo se fueron enojados. Después que se fueron de mala manera de la SAN, y los otros quedaron y siguen pagando su cuota. Se plantea que por lo menos los disertantes se hagan socios, pero no hemos tenido respuesta. Sería bueno que se acerquen. Tendríamos que resolverlo. La Dra. Filannino comenta que en la SAN tenemos que hacer es apoyar a todos los grupos que organizan sus cursos o Webinars. No se porque se fueron los enfermeros. Quizás se los pueda convocar para conversar y quizás ellos puedan volver a la SAN. El Dr. Di Bernardo hizo gestiones para que vuelvan y no volvieron. Dra. Sammartino dice que hay dos cosas que analizar. Una es que pasó con ese grupo de enfermeros, por que se fueron, ofrecerles la posibilidad de volver. Pero la otra parte es el servicio a la comunidad que debe brindar una Sociedad científica. Si el programa del curso es bueno, si lo que está haciendo es contribuir al desarrollo científico de nuestra especialidad, darle el auspicio no me parece mal. La Dra. Marina sugiere que por ejemplo en ese curso a nuestros socios se les pueda dar algo, un descuento, o becas. Se pide a las regionales que lo piensen y lo charlen. El Dr. Ibáñez comenta que en la Presidencia del Dr. Rosa Diez se hizo el Congreso virtual de Enfermería. Y lo organizó el personalmente. Se habló con la universidad de 3 de febrero para hacer la Diplomatura con una estructura de un curso con una práctica avalada por la SAN. Se inscribieron muchos enfermeros, gratuitamente. Participaron del Congreso muchísimos enfermeros de toda Latinoamérica. Había un bloque nuevo que ya no está, ellos están dispuestos a volver, pero se quejan que no tienen la participación que les corresponde. Luego de un intercambio de opiniones, se resolvió juntarse con los enfermeros y luego resolver.

7. Informe de Salud Renal. El Dr. Bonanno, comenta que en enero es probable que no haya bolsas de DP, porque no se han liberado los SIRAS para importarlas.
8. Actividad científica: el 30 de noviembre se realizará una charla en el INCUCAI sobre "Transición pediatría/adulto". El Dr. Pidoux comenta que es muy importante esta transición en Trasplante. Va a hablar por Pediatría la Dra. Monteverde, Alicia Fayad y Rubén Schiavelli que tiene un programa de transición en el Garrahan y en el Argerich, también va a estar Soratti y Bisignano. Es presencial y virtual los esperamos a todos será de 10 a 15,30 o más según el debate que se genere. Es importante que sea promocionado por los delegados en su regional.
9. Ha habido muchas solicitudes de Latinoamérica, principalmente de Perú de una Comisión Nacional de Salud Renal que hay dentro del organigrama de Gobierno de como podían tener acceso el curso de ERCA, le informamos que lo íbamos a liberar para que todos lo puedan hacer. Se debería ir armando una agenda académica para después del Día Mundial del Riñón
10. Dra. Marini informa que se redactó un manuscrito: "La formación de especialistas en nefrología de adultos en la Argentina caminos y oportunidades". Tuvo sustento en las encuestas que mandaron todos los centros formadores del país. Es la primera vez que en la SAN tenemos datos de cuantos centros formadores hay, que modalidad de formación tienen, cual es la duración que titulación tienen, cuantos médicos en formación están cursando en cada uno de los centros formadores, cual es la modalidad de formación cuántos argentinos, cuantos extranjeros, Se estudió en un período de 4/5 años, se envió el trabajo a la revista Nefrología Argentina y ya nos avisaron que sale publicado en el próximo número. Sería interesante tener en forma periódica, actualizado como un registro de los Centros Formadores, un registro de los médicos en formación, la cantidad de médicos que egresan, la nacionalidad. Esto lleva un trabajo de armarlo y de sostenerlo. Habría que discutir si se continúa con una especie de

registro donde el centro formador cargue los datos. El Dr. Bonanno le informa que las Dras. Sammartino y Buttó han estado trabajando mucho tratando de empadronar a todos los residentes y ahora que tenemos una mejor página web para la carga, deberían comunicarse para organizar este tema en conjunto. La página web está a disposición de todos, para los Grupos de Trabajo, para las Regionales. La Dra. Marini comenta que se citó al representante del área informática a una reunión del CEAC, así que podríamos incluir en esa reunión a las Dras. Si ella quiere participar para ir armando un registro que pueda ser en común. La Dra. Marini informa también que se pidió al Ministerio una información de cuántos Nefrólogos registra el Ministerio de todo el país. Los datos que nos compartió el Ministerio basado en datos del 2020. Especialistas en Nefrología hay registrados en el Ministerio 1294, argentinos 1170 y extranjeros 124. Los extranjeros son el 9,3% del total. En el estudio que se hizo de los médicos en formación había un 42% de médicos en formación extranjeros y trabajando, como especialistas hay solamente un 9,6%. Quiere decir que la mayoría de los extranjeros vuelven a su país de origen una vez terminada su formación. Dato importante que nos muestra que el número de Nefrólogos se va achicando, por una serie de causas y deberemos trabajar sobre ellas. Una de las ideas que tenía el CEAC que queríamos tratar con la CD es si se pudiera trabajar con especialistas en encuestas para que los grupos sean representativos, y hacer encuestas entre los estudiantes de medicina acerca del interés de cursar la especialidad y cuales serían las causas por las cuales no hay interés o que esperan y que piensan de la especialidad. Este trabajo es fundamental si queremos que la Nefrología siga existiendo y la otra cosa es defender determinadas prácticas como por ejemplo la hemodiálisis, la diálisis peritoneal, pensar en si no lo tenemos que trabajar como una subespecialidad o una capacitación especializada que sólo pueda obtener el título de esta capacitación el nefrólogo, porque si no nos puede llevar a que dentro de unos años hasta se pueda llegar a suprimir que la dirección de un centro de diálisis tenga que estar en manos de un nefrólogo. Por eso hay muchas cosas que podemos sacar de esta investigación. El Dr. Bonanno les recuerda que está armado el Programa Educando Nuevos Galenos. Hay que acercarlo a las universidades, para que lo incluyan en la carrera, para mostrar de que se trata la Nefrología, que no es sólo hemodiálisis y fomentar desde allí el interés en la nefrología.

11. Informe de Tesorería: El Dr. Ibáñez informa el dinero que hay en las cuentas. Pero hay dinero que son de las regionales y no les podemos girar porque tienen algunos problemas legales o contables. A Córdoba se le abonó la parte correspondiente que ascendió a \$ 4.042.589.- A Mendoza aún no se le pudo girar el resultado del Congreso de Mendoza porque tienen problemas. Si no se ponen al día no van a poder recibir el dinero. Esto aparece en nuestro Balance como deuda, cuando nosotros podemos mandarles el dinero, pero las que no pueden recibir son las regionales. Hay que asegurarse que todos los años se hagan los gastos de contador o abogado o escribano, todo lo que necesiten para estar bien constituidas.
12. Dra. Dionisi: quiere agradecer el envío del dinero. Le resultó muy interesante lo informado por la Dra. Marini. Además, quiere informar que la Sociedad de Córdoba firmó un convenio con la Universidad de Córdoba y la escuela de nutrición, para futuros proyectos y van a seguir trabajando en un estudio multicéntrico nutricional, tienen más del 60% de los centros recabados, parte de esto se va a presentar en el Congreso Internacional de Nefrología. Cambió la Comisión Directiva, terminaron el Curso BIANUAL para nefrólogos, están también terminando el curso de enfermería. Se está pensando en dar un premio al mejor trabajo científico presentado en la regional,

y aquel que gana tendría unos meses gratis de cuota de la regional. Esto es para entusiasmarlos a ser socios y premiar el trabajo científico. Todos al terminar la residencia están obligados a hacer un trabajo científico. Hay un proyecto de hacer un boletín informativo cada 6 meses. También quieren hacer un club de diálisis donde se revisen artículos científicos, por ejemplo, darle un tema a cada centro y juntarse una vez al mes a discutir el material bibliográfico de un tema pero que sea específicamente de diálisis para aprender entre todos. El Dr. Bonanno les comenta que cuenten para todo lo que necesiten con la página de SAN.

No habiendo más asuntos que tratar, se levanta la sesión siendo las 16,50 hs.